

## SarraInfo Carême et Pâques 2024

#### « Ranger son cœur »

Les protestants font-ils le carême ? Comme moi, vous devez souvent être interpellé sur votre régime alimentaire de ces quarante jours de montée vers Pâques. Alors j'aime ce petit texte de Sœur Myriam, qui commence ainsi :

« Le carême est pour l'église une proposition, un

espace de temps où l'on « range son cœur ».

Libre à chacun donc d'entendre une proposition de jeûne, de prière, de choisir un engagement écologique ou pour les autres. Que ce temps marque une étape au cœur de votre Foi.

Ce temps de carême coïncide avec la proposition d'élire notre prochain conseil de paroisse (ou secteur) lors de notre assemblée générale du dimanche 10 mars. Les conseillers pressentis se sont pliés à l'exercice de se présenter à vous dans ce journal.

C'est bien dans cet état d'esprit de simplicité du carême que nous pouvons être appelés un beau jour à exercer le ministère collégial du Conseil, comme une invitation à ranger son cœur pour mieux servir le

Christ et son Église, dans le monde.

Servir le Christ comme conseiller, ou bien par l'exercice d'un autre ministère, le plus simple soit-il. Dans l'esprit du sacerdoce universel cher à nos réformateurs, nous sommes tous appelés, concernés. Lætitia et Estelle nous aident à mettre un peu d'ordre, ranger les mots de conseil presbytéral, gouvernance, système presbytéro-synodal. Elles nous offrent un parcours historique et théologique comme d'habitude passionnant.

Enfin un petit tour d'agenda jusqu'au festival des 50 ans de la catéchèse œcuménique du samedi 1er Juin!

Bon temps de carême,

Françoise Sternberger



conseil presbytéral, historique 8-11 / Le conseil, qu'est-ce que c'est? 12-18 / Portrait des conseillers 18-19 / S'engager à la Sarra 20-23/ Agenda Témoignage

#### Des Anciens aux presbytres : la démocratisation du pouvoir au sein de nos communautés

Le 10 mars prochain, notre communauté se réunira pour son

Assemblée Générale afin de faire un point annuel sur la vie de notre paroisse mais aussi pour renouveler une partie de son Conseil presbytéral. C'est donc l'occasion de s'interroger sur l'existence de cette organisation du pouvoir au sein de nos églises. En effet, tire-t-elle sa légitimité de la Bible ou est-elle le fruit d'une construction historique héritée de la Réforme ? Jean-Paul Morley, dans son article sur l'histoire de l'organisation du pouvoir et de l'administration au sein de la communauté juive puis chrétienne nous apporte un début de réponse en analysant les relations entre Dieu et ses interlocuteurs dans les

## Le face à face comme fondement de l'administration dans l'Ancien Testament.

Dans l'Ancien Testament, depuis les Patriarches jusqu'au retour de l'Exil, l'organisation de la communauté repose essentiellement sur les interactions entre Dieu et un unique personnage providentiel (Patriarche, juge ou roi) qui, à son tour, impose au Peuple sa gouvernance. Ce double face à face, en lien direct avec Dieu puis avec les membres de la communauté suppose une gouvernance sans intermédiaire ni concertation mais au plus près du Seigneur. Pourtant, dès le ministère de Moïse, le besoin de déléguer se pose et sur le conseil de Jéthro, son beau-père, Moïse accepte de partager le pouvoir :

Le beau-père de Moïse vit tout ce qu'il faisait pour le peuple et dit: «Que fais-tu là pour ce peuple? Pourquoi sièges-tu tout seul et pourquoi tout le peuple se présente-t-il devant toi, depuis le matin jusqu'au soir?» 15 Moïse répondit à son beau-père: «C'est que le peuple vient vers moi pour consulter Dieu. 16 Quand ils ont une affaire, ils viennent vers moi. Je juge entre les parties et je fais connaître les prescriptions de Dieu et ses lois.» 17 Le beau-père de Moïse lui dit: «Ce que tu fais n'est pas bien. 18 Tu vas t'épuiser toimême et tu vas épuiser ce peuple qui est avec toi. En effet, la tâche est trop lourde pour toi, tu ne pourras pas la mener à bien tout

textes sacrés.

seul. 19 Maintenant écoute-moi. Je vais te donner un conseil et que Dieu soit avec toi! Sois le représentant du peuple auprès de Dieu et porte les affaires devant Dieu. 20 Enseigne-leur les prescriptions et les lois, fais-leur connaître le chemin qu'ils doivent suivre et ce qu'ils doivent faire. 21 Choisis parmi tout le peuple des hommes capables, qui craignent Dieu, des hommes intègres, ennemis du gain malhonnête. Etablis-les sur eux comme chefs de milliers, de centaines, de cinquantaines et de dizaines. 22 Ce sont eux qui jugeront le peuple de manière permanente. Ils porteront devant toi toutes les affaires importantes et jugeront eux-mêmes les petites causes. Allège ta charge et qu'ils la portent avec toi.



Bien sûr, la mise en place de la Royauté, à Jérusalem pour le Royaume du Sud puis à Sichem dans le Royaume d'Israël au Nord, suppose également la mise en place d'une administration qui introduit un tiers dans le face à face: le conseiller, souvent militaire mais aussi le groupe des Anciens d'Israël, entériné par Dieu Lui-même en Nombres 11, 16. Ces conseils n'ont pourtant pas la possibilité d'incarner un véritable contre-pouvoir lorsque le personnage providentiel fait défaut et il faudra un nouveau médiateur, le Prophète, cette fois, non plus entre Dieu et le Peuple mais entre Dieu et son personnage providentiel.

## Un premier Conseil sous l'égide de l'Esprit Saint dans le Nouveau Testament



Après un face à face vécu avec le Christ lors de son ministère, ses compagnons se trouvent confrontés à la disparition de Celui qui devait faire le lien avec le euple. Après sa mort et la proclamation de sa résurrection, puis son départ définitif et la Pentecôte, et seulement après, ce noyau dur des douze compagnons de Jésus, ayant reçu l'Esprit, devient un premier "Conseil". Ce noyau ainsi reconstitué garde le nom « des Douze » ou « des Apôtres », conduit et instruit la communauté croissante des croyants, une communauté au caractère fusionnel : vie commune, mise en commun des biens, des repas, de la pensée, de la prière, et ferveur collective capable de miracles.

Ensuite, la croissance rapide de la communauté croyante et son extension contraignent ce conseil des Douze à organiser la communauté. D'abord par le choix de sept hommes, sept 'diacres', pour le service social interne à la communauté ; un choix opéré par les membres de la communauté eux-mêmes. Un choix donc démocratique : même informelle, il s'agit d'une première élection. Ces diacres, qui ne sont pas apôtres et sont chargés de la solidarité, deviendront immédiatement les meilleurs évangélisateurs, et des figures plus actives que les douze.

De la même façon, d'autres figures, de nouveaux "Anciens", apparaissent dans le groupe dirigeant, à commencer par le frère de Jésus, Jacques, chef de la jeune Eglise à la place de Pierre avant d'être exécuté.

On trouve alors une organisation complexe :

- Les Douze, le fondement du témoignage et de l'autorité, inamovibles, choisis par Jésus puis par le sort/Saint Esprit ;
- Un chef de l'Eglise, tantôt Pierre, pour un temps Jacques, l'un des trois frères de Jésus ; le premier désigné par Jésus, le second par lien de famille ;
- Des anciens, associés aux douze, anciens compagnons de Jésus ou convertis des premières heures, incluant probablement des femmes ;
- Des diacres, responsables de la solidarité mais aussi évangélistes ;
- Des francs-tireurs missionnaires : Paul, Barnabé, Silas, Luc...
- Enfin, la structuration des nouvelles communautés de convertis, conduites par des conseils d'Anciens.

Mais c'est bien devant une assemblée, qu'on désigne souvent comme " le Synode de Jérusalem ", que Paul convainc les apôtres et les anciens d'accepter la conversion des non-Juifs, sans leur imposer les prescriptions de la loi juive. Décision fondée sur l'Ecriture et l'expérience vécue par Paul et Barnabé, recommandée par Jacques, chef de l'Eglise, mais approuvée par 'toute la multitude'. Décision donc démocratique, mais qui sera transmise au nom d'une quatrième autorité : l'Esprit Saint...

Plus tard, Paul théorisera la hiérarchie de l'Eglise : apôtres, prophètes, docteurs, puis des dons seconds, guérison, langues, etc..., notamment dans sa lettre à Tite qui officialise une structure d'Eglise locale et régionale basée sur un pasteur "épiscope", c'est-à-dire évêque (...et mari d'une seule femme) ; et des pasteurs locaux, assistés d'Anciens – presbytres en grec. En d'autres termes : président de région, pasteurs et Conseils presbytéraux...

#### Le premier synode de 1559

Au mois de mai 1559, le premier synode national des Églises réformées du royaume de France se réunit clandestinement dans une auberge, tenue par un protestant nommé Le Vicomte et qui possède une sortie de secours dissimulée. L'assemblée des représentants de 72 églises locales est présidée par le pasteur François de Morel, revenu en France après avoir passé deux ans à Genève auprès de Jean Calvin.

Pag: 1

### PREMIER SYNODE NATIONAL

DES

## EGLISES REFORMÉES

DEFRANCE

Tenu à Paris le 25. jour du Mois de Mai,

L'AN M. D. LIX.

Sous le Regne de HENRI II. Roi de France.

Monsteur François Morel dit de Collonges, alors Ministre & Pasteur de l'Eglise de Paris, Elà pour y presider, & pour en dresser les Statuts & les Reglemens, faits par les Ministres & Pasteurs de St. Lo, de Normandie, de Dieppe, d'Angers, d'Orleans, de Tours, de Poitiers, de Xaintes, de Marennes, de Chastelberaud, & de St. Jean d'Angeli.

## MATIERES GENERALES.

ARTICLE I.

Ucune Eglife ne pourra pretendre primauté, nidomination, fur l'autre : ni pareillement les Ministres d'une Eglife les uns fur les autres, ni les Anciens, ou Dinéres, les uns fur

urs fur les autres, ni les Anciens, ou Diacres, les uns fur les autres.

I L.

En chaque Synode il fera élû, d'un commun accord, un

Préfident, pour faire avertir des jours & lieux auxquels on s'affemblera, & des fessions du Colloque. Item pour recueillir les voix, & déclarer le plus grand nombre, sur lequel il pronouerra toutes les Conclusions. Item pour faire qu'un chacun parle en son rang & sans confusion, & pour imposer silence à œux qui seront trop àpres & contentieux, & pour les faire fortir s'ils ne veulent acquiester, afin de deliberer sur les centures qu'on trouvera bon de leur faire. Il presidera à toutes les Deliberations & sera les remontrances, & les réponses à tous ceux qui demanderont. Toure l.

Extrait de Aymon. Actes de tous les synodes des Eglises réformées de France, t. 1 (La Haye, 1710). Arch. dép. Gard, Bihl. Marignan, M 6063. Lors de ce synode, l'assemblée définit une confession de foi en 40 articles qui vise à convaincre le roi et la cour que les huguenots sont bien chrétiens, loyaux et patriotes, afin d'éviter les persécutions. Mais ce n'est pas tout car elle adopte également ce jour-là la discipline qui fixe l'organisation des églises réformées.

La base de l'Église est bien l'assemblée des fidèles de l'Église locale qui élit les membres du consistoire ou « conseil des anciens » (notre Conseil presbytéral d'aujourd'hui).

anciens » (notre Conseil presbytéral d'aujourd'hui). Ce consistoire élit le pasteur, qui le préside, et choisit ses représentants au «colloque» qui réunit quelques églises locales. C'est également ce conseil des anciens qui élit les délégués au synode provincial, leur réunion formant le synode national. C'est ce que l'on nomme le système presbytéro-synodal.

Le consistoire, composé des Anciens, ou conseil presbytéral a alors pour mission propre de veiller à l'application de la discipline au sein de la paroisse. Dans chaque église, les Anciens visitent les fidèles, notent les scandales, distribuent les méreaux (jeton donnant la permission de participer à la Cène). Le consistoire essaye d'amener les pécheurs à la repentance privée ou publique. Si un Ancien note un « scandale » (non participation au culte, fréquentation des cabarets, des comédies, des danses, assistance à la messe), il en réfère au consistoire, qui convoque le présumé coupable. Celui-ci est alors admonesté et exhorté à la repentance. S'il n'y a pas repentance, il peut être suspendu de cène (excommunié). Mais le consistoire règle également les querelles entre individus et essaye de réconcilier les parties. Il parvient ainsi souvent à éviter le recours à une juridiction publique. Les anciens ont aussi dans leurs attributions la visite des malades ainsi que la levée des cotisations et l'entretien des bâtiments (temple et presbytère).

De nos jours, les Conseillers ne sont plus chargés de la discipline mais certaines des tâches prévues lors de ce premier synode perdurent. Quelles sont-elles ? Et quelle est alors la mission actuelle du Conseil presbytéral ? C'est ce que vous découvrirez à la page suivante !

Laetitia Rodriguez-Perrichon

# Le conseil presbytéral, qu'est-ce que c'est?

« Le conseil presbytéral a la responsabilité de gouverner la paroisse ou Église locale dans le cadre des décisions des synodes » nous dit le guide « le conseil presbytéral », publié aux éditions Olivétan et consultable en ligne sur le site l'EPUdF. C'est un ministère collégial, qui s'exerce en relation avec les autres ministères, pour le bien de toutes et tous.

#### Pourquoi un conseil presbytéral?

L'existence du conseil presbytéral découle directement du principe de sacerdoce universel, qui anime nos Eglises protestantes françaises. Chacune et chacun des membres de la communauté est porteuse ou porteur d'autorité, mais aussi d'une responsabilité, et personne n'est au-dessus des autres. Dans ce contexte de communion, et d'autorité partagée, il est logique que des membres de la paroisse soient « discernés », « appelés » à rejoindre un conseil composé de membres de tous horizons, afin de discuter, débattre, et porter des propositions pour le bien de toute la communauté.

#### Que fait le conseil presbytéral?

Toujours d'après le guide cité en introduction, le conseil est un « lieu où se confrontent les convictions diverses et où se construisent les convictions communes. » Il est un endroit propice aux échanges, aux débats, aux discussions qui amènent à des décisions communautaires pour la paroisse. D'après la Constitution, le conseil presbytéral a cinq missions principales :

- Discerner, reconnaître et coordonner les ministères locaux
- Veiller à l'organisation d'une formation biblique, spirituelle et ecclésiale et à la célébration régulière du culte
- Se tenir en liaison avec tous les groupes locaux et les institutions ecclésiales
- Prendre garde à ce que la paroisse « assure l'équilibre de ses recettes et dépenses »
- Disposer des « pouvoirs les plus étendus pour gérer les affaires de l'association et la représenter au regard des tiers »

## Comment sont prises les décisions au sein du conseil?

Les décisions prises sont le fruit de débats où l'on essaie d'approfondir chaque sujet, d'entendre chaque opinion. Ensuite, un vote est proposé. L'idéal est d'obtenir l'unanimité, mais lorsque cela n'est pas possible, la majorité est tenue au respect de la minorité. De plus, une fois les décisions prises, chaque membre du conseil s'en porte solidaire, indépendamment de sa position de départ. Ce principe de solidarité oblige également chaque conseillère et conseiller à faire preuve de discrétion, et à respecter les autres membres en ne divulguant pas le contenu des débats.

## Comment sont désignés les conseillères et conseillers?

Certains membres de la paroisse sont discernés pour travailler en équipe au sein du conseil, puis cet « appel » est validé par les membres de l'église locale qui procèdent à une élection lors de l'Assemblée générale. Les conseillères et conseillers s'engagent alors pour 4 ans.

## Quelle est la relation entre le/la pasteur et le conseil presbytéral?

Si le ou la pasteure est membre de droit du conseil presbytéral, ces deux ministères ne sont pas les mêmes. Le pasteur n'est pas le « chef » du conseil, mais il ne porte pas non plus la responsabilité de tout gérer. Il occupe une place qui lui est propre, et participe activement aux débats, selon sa sensibilité. Il lui apporte également un accompagnement spirituel.

Estelle Kaprielian-O'Conor

#### La vie de notre Conseil de paroisse

Pourtant depuis une trentaine d'années au service de l'Eglise protestante unie de France, je n'ai jamais signé de contrat de travail avec mon employeur. « La préparation du règne de Dieu sur la terre ne constitue pas, du fait de sa finalité spirituelle, une activité relevant du Code du travail » dit la jurisprudence.

Rassurez-vous « Il existe cependant des modalités juridiques pratiques utilisées composant le cadre nécessaire des rapports entre l'Église Protestante Unie de France et ses pasteurs. » Le conseil presbytéral, nouvellement appelé « Conseil de secteur », est un des lieux où s'exerce la gouvernance de l'église et se précisent les tâches et les contours de l'« être » pasteur à la Sarra.

En fin de ministère, j'aimerais partager ma reconnaissance pour cette vie du Conseil. C'est un réel travail d'équilibriste que de tenir la gestion d'une communauté locale - partie prenante de l'église de Lyon et du Consistoire - et l'attention à sa « finalité spirituelle ». C'est-à-dire essentiellement de prendre soin du relationnel.

L'ordre du jour est souvent bien chargé, avec des sujets administratifs, immobiliers, financiers, qu'il nous faut bien traiter après, pour la plupart, toute une journée de travail. Le conseil doit souvent gérer la frustration de manquer de temps pour des sujets spirituels ou thématiques, ou même la prière.

La retraite du Conseil en début d'année scolaire est alors un temps essentiel de recentrement sur le projet de vie de la paroisse. L'accent mis sur l'accueil, qui s'est traduit dans la mise en œuvre des travaux immobiliers rendus possible grâce au legs de Cilette Blanc, est un des fruits de ce temps mis à part pour notre vision d'église.





C'est un exercice d'humilité tant pour le pasteur que les conseillers de prendre la mesure de nos limites, nos vulnérabilités, devant l'exercice d'une mission de « préparation de la venue du royaume de Dieu sur terre »!

Quand un Conseil se saisit de l'esprit de collégialité de son ministère, ne se limite pas à un rôle de conseil d'administration, résiste aux enjeux de pouvoir, peu importe alors qu'il ne fasse pas tout. Il fait en vérité ce qu'il peut pour tous. Actes 20,26: «J'ai fait ce que j'ai pu pour vous » dit l'apôtre Paul en résumé de toute sa mission, et il conclut : « maintenant je vous confie à Dieu et à sa parole. » Le conseil n'est pas dans la « toute puissance ».

Vient le temps et la place des ministères particuliers de la communauté, où chacun peut apporter ce qu'il peut faire pour les autres. Catéchètes, accueillants au culte, dans les visites et l'hospitalité, prédicateurs, musiciens, animateurs des groupes de maison, et tant de « petites mains discrètes » au service de la propreté, de la technique, de la communication, site internet, Sarra Info, projection des chants...

La liste en est infinie, tout comme ma gratitude.

Enfin vient l'engagement des membres de l'assemblée générale, qui reçoivent chaque année le rapport de vie et d'activités présenté par la présidente du Conseil, Isabelle, et entrent en débat. Une culture si importante dans notre ADN protestant.

C'est à vous, très bientôt, ne manquez pas l'AG du 10 mars. Nous aurons beaucoup de choses à vivre ensemble au service du Christ et de son évangile et du ministère du Conseil qui sera en partie renouvelé!

Françoise Sternberger

#### Joël Michau

Je m'appelle Joël Michau, je suis né à Belfort dans une famille mixte catholique protestante, j'ai passé toute mon enfance dans la paroisse et le scoutisme protestants. Après mon mariage avec ma femme Marie (catholique), nous avons vécu sur Lyon et fréquenté le Grand Temple. Puis nous sommes partis en Bretagne et en Angleterre, et en 2019 nous nous sommes installés à St-Genis-Laval avec nos 3 enfants : c'est alors que j'ai commencé à venir à la Sarra, tout en fréquentant aussi la paroisse catholique de St-Genis avec ma femme.



J'apprécie les nombreuses activités proposées qui permettent d'être en lien avec la famille

protestante, et je trouve que les relations sont particulièrement sympathiques à la Sarra. J'apprécie aussi que ce soit un lieu très ouvert, avec toute la dynamique autour du KT œcuménique, qui convient bien à une famille mixte telle

que la nôtre.

Je suis conseiller depuis 4 ans, ayant été appelé par Françoise peu de temps après mon arrivée. J'y apprécie le travail en équipe pour voir comment animer et gérer au mieux la paroisse, ses activités, ses locaux, et participer à la dynamique de tout ce qui s'y vit. Mon espérance, c'est que la Sarra reste un lieu vivant et accueillant, tout particulièrement pour les jeunes et les familles qui sont l'avenir de nos églises, et aussi un lieu de soutien et d'entraide pour les personnes plus fragiles.



#### Isabelle Issartel

Je m'appelle Isabelle Issartel, je viens d'une famille protestante d'origine cévenole. Mon époux, Franck, vient d'une famille catholique. Nous avons trois enfants, Arthur, Clara et Simon qui ont tous les trois participé à la catéchèse œcuménique. Nous sommes arrivés à Oullins en 1996. Désirant donner une éducation religieuse à nos enfants, nous sommes venus à la Sarra pour « voir » cette

catéchèse unique. Nous avons été séduits par l'accueil et l'engagement des animateurs. Nos enfants étant contents de venir, nous sommes restés.

A la Sarra, nous aimons l'ambiance, le calme, la bienveillance, l'accueil est sans pression, chacun peut trouver sa place tranquillement. La vie spirituelle est riche, variée. (Étude biblique, groupe de maison, cultes divers) permettant à tous de trouver ce dont il a besoin. Le Conseil presbytéral représente la possibilité de m'engager, d'être au service de mon église. Un lieu de partage, de travail en équipe pour la communauté. Le conseil m'a aussi permis de m'affirmer dans ma foi, de m'ouvrir et de la partager. Grace au conseil j'ai appris à mieux connaître les paroissiens et la vie d'une paroisse.

Je souhaite que la Sarra reste un lieu d'accueil inconditionnel. J'espère que les jeunes du KT, de JEEPP perpétuent cet accueil avec le même esprit de bienveillance et d'amour dans le Christ, à la Sarra et dans tous les lieux où ils iront.

#### Jean-Louis Vanier

Je m'appelle Jean-Louis Vanier, je suis retraité et nous avons trois enfants qui habitent en Normandie, nous avons passé beaucoup de temps en Alsace mais aussi au Brésil avec notre famille, je suis né au Maroc. Je suis à la Sarra depuis 2003 avec une période d'absence de 8 ans passés à Colmar entre 2010 et 2018. Nous sommes arrivés à la Sarra car c'était la



Nous sommes arrivés à la Sarra car c'était la paroisse la plus proche de notre domicile (Irigny). Je suis conseiller depuis 2020, je m'occupe de l'entretien des bâtiments. Nous sommes restés car l'ouverture d'esprit et l'œcuménisme qui sont les marques de fabrique de la paroisse ainsi que l'accueil des nouveaux et la solidarité nous plaisent. La Sarra et ses paroissiens ont compté dans notre décision de revenir en région Lyonnaise en 2019. Le CP est la force de proposition et le ciment de l'unité de la paroisse. Notre rôle est d'écouter et faire en sorte que tous se sentent bien et accueillis dans notre paroisse. notre paroisse.

Mon espoir est que beaucoup de nouvelles personnes frappent à la porte et finissent par rester pour partager avec nous notre foi en Dieu. J'ai espoir que notre paroisse continue à être ouverte sur le monde et solidaire vis à vis de ceux qui en ont besoin quels qu'ils soient.

#### **Didier Graff**

Je suis originaire de Provence et j'ai d'abord connu depuis mon enfance la paroisse réformée d'Aix-en-Provence. J'ai quitté la région pour des raisons professionnelles vers le nord de la France. J'ai rejoint l'agglomération lyonnaise depuis une quinzaine d'années. Plus précisément, j'habite Craponne. Je suis arrivé dans la paroisse en 2017, attiré par la catéchèse œcuménique pour mes enfants issus d'un foyer mixte.

L'accueil a été immédiat et si plaisant que j'ai naturellement eu envie de revenir. Ensuite le fait que la paroisse soit à taille humaine, avec des frères et sœurs qui se connaissent et se

reconnaissent, et son environnement calme et verdoyant. Enfin, et surtout, la qualité de ses cultes, de ses groupes de maison...

Le conseil presbytéral représente un engagement au nom de tous les membres de la Sarra, et chaque conseiller, à sa mesure, œuvre pour faire vivre notre paroisse sur le plan spirituel, fraternel et matériel. Mes espoirs : continuer à accueillir de nouvelles familles à la Sarra et s'enrichir du talent des uns et des autres. Voir se former de nouveaux projets et être surpris et ravi par les initiatives qui concourent à témoigner de notre foi.

#### Franck B.

Habitant le quartier de La Sarra, je suis originaire de Saint-Etienne. J'ai connu la paroisse en 2009 à notre arrivée à Oullins, lorsque les ainés de mes enfants ont rejoint la catéchèse œcuménique. L'esprit œcuménique m'a d'emblée touché. Etudiant à Valence dans les années 1990, j'avais déjà fréquenté une aumônerie étudiante œcuménique. Le dialogue et la rencontre sont importants pour moi.

dialogue et la rencontre sont importants pour moi. En ce qui concerne l'appel à faire partie du conseil : l'implication de ses membres dans la vie de paroisse, l'accueil des migrants, l'écologie et aussi dans ses finances est un beau signe de vitalité, qui donne

envie de s'engager et contribuer.

Comme le dit bien Françoise Sternberger, le Conseil presbytéral est un socle qui permet aux autres activités de la paroisse de se dérouler, par

exemple par la mise à disposition de locaux accueillants, aux normes, par l'entretien du parc, mais aussi en aidant à faire vivre un esprit d'échanges et de responsabilité.

Un espoir pour l'avenir de La Sarra ? Que de nouvelles personnes, en particulier des jeunes, souhaitent s'engager pour qu'un fil lumineux se transmette des uns aux autres.

#### **Ludovic Raynal**

Je m'appelle Ludovic Raynal. D'origine parisienne, j'ai suivi mes études d'ingénieur à Grenoble. Avec mon épouse nous sommes partis vivre un an aux Etats-Unis où nous avons découvert le protestantisme. Depuis fin 1998 nous vivons à Oullins. Notre première adresse à Oullins était le 38 rue de la Sarra. Nous passions donc souvent devant le temple, le portail était ouvert, nous sommes entrés!



C'est d'abord la catéchèse œcuménique qui nous a attirés. Nos quatre enfants ont suivi cette formidable catéchèse dans laquelle, pasteur, catéchètes et parents sont impliqués dans l'éducation religieuse des enfants, catholiques ou protestants, dans un grand esprit d'ouverture de fraternité. Če sont ces caractéristiques, ouverture et fraternité, qui font que nous sommes devenus membres de la Sarra. Même si la petite taille de la paroisse facilite cette ambiance communautaire, il y a un vrai désir partagé par beaucoup de paroissiens d'élargir cette communauté, d'accueillir et d'aller vers le monde.

Le Conseil n'est qu'un membre parmi les nombreux autres groupes de la paroisse ; il a néanmoins un rôle clé pour assurer une vie paroissiale de qualité. Le Conseil prend des décisions pour le fonctionnement au quotidien mais aussi pour des actions en lien avec le « projet de vie », validé en Assemblée Générale, qui donne les grandes orientations de la paroisse. Les décisions y sont prises de manière collective, réfléchie et parfois... inspirée! C'est un plaisir et une fierté d'en être le secrétaire.

Mes espoirs pour l'avenir : Toujours plus de fraternité, bien ancrée dans les paroles du Christ!



**Annie Van Hemelrijck** 

J'habite à Pierre-Bénite, j'ai longtemps enseigné l'anglais en primaire et en secondaire. Il y a 15 ans, j'ai décidé de me détacher de l'enseignement traditionnel et je suis entrepreneur salariée d'une coopérative d'entreprises dans laquelle je m'épanouis à enseigner les langues. Nous avons une fille, Amandine.

J'ai connu et immédiatement fréquenté La Sarra il y a 30 ans par l'intermédiaire d'une amie très proche qui nous a quittés et qui m'a proposé d'inscrire nos filles à la catéchèse œcuménique. Ça a été le coup de foudre! Je

suis allée assister à des cultes (j'étais catholique à la base), ai été subjuguée par la simplicité, l'accueil, la sobriété, la présence constante d'un(e) ou plusieurs musicien(ne)s... je savais intrinsèquement que j'allais emprunter à tout jamais le chemin de plusieurs membres de la famille de mon père et devenir protestante! L'assemblée présidée par Guillaume de Clermont m'a accueillie le 18 décembre 2005, quelle joie!

La Sarra est une ruche fourmillant d'idées, d'activités où nul n'est oublié : les enfants, les personnes grabataires, les réfugiés, l'attention que l'on porte à chacun(e), l'acceptation naturelle de la différence, tant de choses ! Le Conseil presbytéral représente la présence de chacun(e) en conscience et en responsabilité avec une volonté de cohésion : les prises de décision sont collectives dans le souci de permettre à la paroisse de fonctionner grâce à une organisation solide. Une pensée, une prière rappellent que tous sont accompagnés dans ce travail.

J'ai un espoir personnel, celui que le groupe Eglise Verte (qui me nourrit et me réconforte pour aller de l'avant) soit consolidé, surtout après le départ de trois de ses membres actifs prochainement. Mes autres espoirs s'expriment par la volonté et ce courage collectifs de maintenir ce qui est déjà en l'état et, au fur et à mesure, de pouvoir innover en nous adaptant aux circonstances, de s'attacher à cet esprit d'accueil, de partage et d'attention que Françoise a réussi à faire régner parmi nous.

#### **Chantal Charoud-Got**

Je m'appelle Chantal Charoud-Got et j'habite à Oullins. Née dans une famille catholique, j'ai reçu le baptême par mes parents. J'ai toujours cherché à donner du sens à mes croyances et à ma pratique. Après une période de jachère dans ma vie spirituelle, attirée par la religion protestante, j'ai franchi la porte du temple de la Sarra il y a 6 ou 7 ans. J'étais à la recherche d'une pratique religieuse qui me conduise à une plus grande proximité dans ma relation à Dieu. A la Sarra, j'ai été sensible à la possibilité d'entrer dans le partage de la Parole de Dieu en passant par ma propre compréhension et mes perceptions. A travers cette Parole reçue qui vient croiser mon chemin aujourd'hui, je peux approfondir mon désir d'entendre le message du Christ.

Les cultes « Partage », une fois par mois, me permettent de rencontrer d'autres personnes, de découvrir leur sensibilité à travers ce qu'elles expriment, dans le partage et l'écoute fraternelle. Le groupe de Partage Biblique, où se tissent des liens singuliers, dans le respect du ressenti de l'autre, sont une occasion de me laisser toucher par une Parole qui traverse ma vie aujourd'hui; l'occasion de faire, ensemble, dans un chemin à l'écoute de soi et à l'écoute de l'autre, davantage de place à la Parole. La possibilité de rencontrer librement la Pasteure, par son écoute attentive m'a permis de cheminer aussi vers plus d'ouverture à Dieu dans ma vie.

Le Conseil Presbytéral est un ministère de l'Eglise dans lequel je suis appelée à prendre place, pour le service de toute la Communauté paroissiale. J'aspire à rejoindre cette instance où l'élaboration d'une réflexion collective se laissant inspirer par l'Esprit, permette à chacun-e dans la singularité de son chemin de vie, de grandir spirituellement, au sein de la Communauté, dans l'attention portée par ses sœurs et frères.

Je souhaite que la Paroisse de La Sarra continue à grandir en tant que Communauté, en nourrissant toujours la richesse et la diversité de ses liens, dans sa dimension de communauté au sein de la ville et de l'Eglise Protestante Unie de Lyon. Qu'elle puisse poursuivre son action de présence, développer ses capacités d'accueil et d'écoute de toute personne qui frappe à sa porte, en cultivant le Vivant de ce beau lieu du temple.

#### Ronan Le Loc'h

Je m'appelle Ronan Le Loc'h. Evidemment, je viens de Bretagne où j'ai vécu le premier quart de ma vie. Je suis marié à Anne et père de 3 enfants de 17 à 11 ans. Je travaille dans l'informatique. Arrivés en Septembre 2018 à Oullins, ma femme et moi avons intégré la Sarra peu avant le Covid. Après un parcours au sein du Chemin Neuf, nous souhaitions continuer à nourrir notre foi.

La Sarra représente pour moi une paroisse engagée dans sa parole et dans ses actes. Dans l'accueil de son prochain avant tout, quel que soit son histoire. Ce qui me touche aussi, c'est sa faculté à ancrer notre foi dans chaque aspect (civique, écologique, ...) de notre société. Le Conseil presbytéral est avant tout un lieu d'échanges et de réflexions sur les missions de la paroisse, et propose des idées, des projets pour tenter de les mettre en pratique.

Je souhaite que, malgré les changements qui s'annoncent, la Sarra conserve son identité, celle d'une paroisse accueillante et résolument moderne dans son message et ses engagements vis-à-vis de la société. Un message d'espoir qui est loin d'être galvaudé!

### S'engager à La Sarra



De nombreuses activités sont proposées à la Sarra, pour faire vivre la paroisse, se rencontrer, échanger et progresser ensemble dans la foi. Il est également possible de s'engager de différentes manières, en animant des cultes, en proposant des activités, en lançant des groupes de maison, ou tout simplement en prenant soin des locaux. Si vous souhaitez vous engager, ou en savoir plus sur les activités, n'hésitez pas à solliciter Françoise, les conseillères et conseillers, ou la personne qui vous accueillera ce dimanche au culte! Ci-dessous, une liste non-exhaustive des possibilités.

#### Les groupes de maison

#### Ceux qui ont besoin de membres pour débuter

Florence propose un groupe pour les « nouveaux », ou celles et ceux qui veulent approfondir leur foi, avec une découverte de la Bible. Il aura lieu le lundi soir, une fois par mois, à Oullins. N'hésitez pas à contacter Florence ou Françoise pour vous y inscrire!

#### Ceux qui accueillent encore des membres

2 Groupes de maison à Oullins - Contactez Marie Allevard ou Françoise.

**Les animations aux familles et aux enfants** Vous souhaitez vous impliquer dans les « cultes familles » ou relancer le concept de « culte à quatre pattes » pour les plus petits ? Nous recherchons des personnes motivées pour faire vivre ces événements dédiés aux plus jeunes de nos paroissiens. N'hésitez pas à vous manifester auprès de Françoise!

Le groupe « Eglise Verte » Les grands défis écologiques que nous vivons font partie des sujets qui vous tiennent à cœur ? Vous pouvez rejoindre le groupe « Eglise Verte » pour participer activement au changement, ensemble, en Eglise. Contactez Nicolas Montoya, Claire-Marie Gazaniol ou Annie Van Hemelrijck.

Le « Sarra Info » Ce magazine que vous lisez est animé par une équipe restreinte de paroissiens motivés. Si la rédaction, la mise en page, ou la mise en relation de personnes vous intéressent, n'hésitez pas à rejoindre l'équipe pour participer à sa diffusion ! Contactez Estelle O'Conor, Nicolas Montoya ou Laëtitia Rodriguez Perrichon.

**Le compte Instagram** A ce jour, le compte Instagram de la Sarra compte 86 « followers » ! Un nombre grandissant et une présence en ligne très importante, notamment pour toucher les jeunes. Estelle est seule, pour l'instant, à s'occuper de sa gestion. N'hésitez pas à la contacter si vous souhaitez l'aider sur cette mission !

Mars					
Dimanche 3	10h30	Culte à la Sarra avec Cène, verre de			
		l'amitié et repas partagé.			
		Nous accueillerons Chantal			
		Charoud-Got comme membre de			
		l'Eglise protestante Unie de France			
A l'issue du culte, vente de gâteaux salés et sucrés par les					
éclaireurs et écla					
Jeudi 7	19h30	Chorale			
Vendredi 8	18h	Préparation (ouverte à tous) des			
		50 du KT			
Samedi 9	9h30	KT oecuménique			
Dimanche 10	9h30	ASSEMBLEE GENERALE			
	_	& Culte à la Sarra			
Vnedredi 15	18h	Projection du film "La Marche" à la			
		Sarra, les collégiens 4/3ème invitent			
		les collégiens, les lycéens et leurs			
		parents			
Samedi 16	9h-16h	Journée d'Entretien			
		Repas partagé, temps de prière et			
	_	chant dans le parc à 14h			
Dimanche 17	10h30	Culte à la Sarra avec la Mission			
		JEEPP			
Lundi 18	20h30	Préparation (ouverte à tous) des			
		50 du KT			
Jeudi 21	19h30	Chorale			
Dimanche 24	10h30	Culte des Rameaux à la Sarra			
		avec les jeunes du KT (collège &			
** 1 1		lycée)			
Vendredi 29	19h30	Vendredi Saint célébration			
G 11		oecuménique à Saint-Viateur			
Samedi 30	20h	Veillée autour d'un feu de bois à la			
		Sarra			
Dimanche 31	7h	Aube Pascale oecuménique à Lyon			
	10h30	Culte de Pâques à la Sarra			



Église protestante unie de France

#### MERCREDI – 27 mars

Célébration - Église luthérienne, Lyon à 19h

#### JEUDI SAINT - 28 mars

Célébration – Espace Théodore Monod, Vaulx-en-Velin à 18h Célébration – Temple des Terreaux, Lyon à 20h

#### **VENDREDI SAINT – 29 mars**

Célébration œcuménique — Église St Étienne, Bron à 19h Célébration œcuménique — Saint Viateur, Oullins à 19h30 Célébration — Grand Temple, Lyon à 20h



#### SAMEDI - 30 mars

Célébration œcuménique - La Sarra, Oullins à 20h

#### PÂQUES - 31 mars

#### Aube pascale

- Église Saint Thoams, Vaulx-en-Velin à 7h
- Grand Temple, Lyon à 7h

#### Culte de Pâgues

- Grand Temple, Lyon à 10h30
- La Sarra, Oullins à 10h30
- Temple des Terreaux, Lyon à 10h30
- Temple du Change, Lyon à 10h30
- Espace Théodore Monod, Vaulx-en-Velin à 10h30



Groupes de Maison

Un vendredi par mois à Grezieu-la-Varenne à 14h30 Un mercredi par mois à 15h à la Sarra Un vendredi soir par mois à Sainte-Foy-lès-Lyon. Un nouveau groupe en démarrage pour les « commençants », nouveaux dans l'Eglise, dans la Foi.

### **Auril**

Jeudi 4 Assemblée Générale Eglise

Protestante Unie de Lyon à l'Est Lyonnais (covoiturage depuis la

Sarra)

Samedi 8 9h30 KT oecuménique

Dimanche 7 10h30 Culte à la Sarra avec Cène et repas

partagé. Nous aurons la joie d'entourer Fanny à l'occasion de

son baptême

Jeudi 11 20h Conférence partage sur nos

catéchèses, points de vue

protestant et catholique, avec des responsables diocésain et de

l'Epudf (Pasteur Marion HEYL).

Cette rencontre publique a lieu dans le cadre des 50 ans de la

catéchèse oecuménique.

Dimanche 14 10h30 Culte à la Sarra

Dimanche 21 10h30 Culte partage à la Sarra

Dimanche 28 10h30 Culte à la Sarra

### Mai

Mercredi ier Marche oecuménique pour tous et

avec les familles, avec pique-nique

Jeudi 2 19h30 Chorale

Samedi 4 9h30 KT oecuménique
Dimanche 5 10h30 Culte à la Sarra
Dimanche 12 10h30 Culte à la Sarra

Jeudi 16 19h30 Chorale

Dimanche 19 10h30 Culte de Pentecôte à la Sarra

Dimanche 26	10h30	Culte à la Sarra
<b>Juin</b> Samedi 1er	9h30 11h	KT oecuménique Festival des 50 ans de la catéchèse



dès 9h30 / Accueil des des jeunes 11h / Célébration oecuménique 12h30 / Grand banquet de l'amitié 14h / Olympiades (stand contes et librairie) 15H30 / Final- Clôture & Goûter festif

Jeudi 6	19h30	Chorale
Jeudi 20	19h30	Chorale (et Fête de la Musique en
		avance!)

### JEEPP

### Jeunes étudiants et professionnels protestants

Les Lundis de JEEPP à 19h, RDV au 12 rue Fénelon à Lyon 6ème, repas et animation.

Les Mercredi soir, avec la Maison d'Unité, parcours de découverte des Eglises.

Pour se renseigner:

instagram.com/mission.jeepp & Manou: 07 67 39 84 19

### Témoignage

J'ai été particulièrement touchée et émue par le culte et par la prédication de Françoise du dimanche 14 janvier.

Le texte du jour, Jean 1 35-51, parlait (entre autres) de Philippe que Jésus appelle pour le suivre, ainsi que de Nathanaël assis sous le figuier et que Philippe appelle à son tour pour marcher dans les pas de Jésus.

Il y a vingt-quatre ans, Philippe et moi avons donné le prénom de Nathanaël à notre premier enfant. Nous ne connaissions pas encore l'histoire racontée dans Jean 1. Nous savions juste que Nathanaël signifiait don de Dieu en hébreu. Quand ma soeur nous a révélé le lien entre Philippe et Nathanaël, versets bibliques à l'appui, nous avons trouvé la coïncidence merveilleuse.

Cinq années plus tard, nous avons choisi le prénom de Matthieu pour notre deuxième enfant. Cette fois-ci, c'est un ami pasteur alsacien qui nous a demandé si on a fait exprès de choisir ce prénom, qui veut dire exactement la même chose que Nathanaël, mais en araméen. Surprise une fois de plus, nous émouvant très profondément...

Les années passent et nous n'y pensons plus aussi souvent.

Et ce matin, la prédication de Françoise est venue me rappeler l'extraordinaire histoire des prénoms de mon mari et de mes deux fils. L'appel de Jésus à trois hommes pour le suivre. La trace de l'appel de Jésus dans nos vies.

Absolument merveilleux...

Eva Gennerat

# Eglise Protestante Unie de Lyon / Oullins-Givors 7 rue de la Sarra / 69600 Oullins / 04 78 51 31 79 / 06 13 38 49 84

Pasteure / Françoise Sternberger Présidente / Isabelle Issartel Trésorier / Didier Graff Secrétaire / Ludovic Raynal www.sarra-oullins.fr Sarra Info Coordination / Estelle Kaprielian Dir. de la publication / F. Sternberger Mise en page / Nicolas Montoya